

PIDEN MÁS FISCALIZACIÓN DE LA DGA

Embalses aumentaron su nivel, pero la preocupación persiste en el mundo campesino

En este nuevo escenario, el alcalde de Monte Patria, Cristian Herrera, manifestó que espera que la empresa sanitaria Aguas del Valle retire el recurso de protección contra la DGA y permita que los regantes de su comuna puedan usar sus derechos de agua.

ROMINA ONEL
 Ovalle

En la edición de ayer de Diario El Ovalino se dieron conocer los porcentajes de agua embalsada en la región, luego de las últimas precipitaciones, cifras que demuestran que la crisis hídrica sigue latente en el territorio.

Según esta información, referente a la Provincia del Limarí, el embalse La Paloma subió de un 1% a un 3%, el Cogotí subió de 0% a 7% y el Recoleta subió de un 2% a un 5%.

Sobre estas cifras, la presidenta del Consejo Regional Campesino, Leticia Ramírez, sostuvo que "esto no resuelve la situación, porque tenemos un problema de fondo que tiene que ver con cómo pensaremos el desarrollo de aquí para adelante y cómo optimizamos lo que tenemos, para poder seguir en nuestros territorios, sobre todo considerando que en nuestra región hay una gran cantidad de adultos mayores que en su mayoría son campesinos".

"A través de nuestra Mesa de Desarrollo Rural instalamos una estrategia de intervención que se llama El Manejo Sustentable de la Tierra, que implica hacer obras que permitan guardar agua en el acuífero, las que evitan la gran escorrentía y además genera empleo, porque se trabaja con la misma gente del territorio", destacó Ramírez.

La Presidenta también añadió que "lamentablemente esta estrategia aún no se convierte en política pública, lo que es una inacción del Estado y así se lo dijimos al Ministro de Agricultura, Esteban Valenzuela, a quien también le señalamos otras inacciones, ya que el mismo Estado incumple las prioridades del Código de Aguas, como el consumo humano, la producción de alimentos y la conservación del



CEDIDA

Así lucía el año pasado, el Embalse La Paloma desde El Palqui.

ecosistema".

Ahondando en esto, Ramírez alegó que "tiene que haber un decreto de escasez para que a la gente le den agua y en cuanto a los alimentos, el agua que se está priorizando es para la agroexportación, no para alimentar a la gente de la región. Además, qué oportunidad tiene el ecosistema si se están impermeabilizando los cursos de agua desde su nacimiento".

Frente a esto, Ramírez adelantó que "nos vamos a reunir el 27 de junio con un equipo técnico del Instituto Nacional de Derechos Humanos, para analizar estas vulneraciones que afectan a las actividades del campesinado".

EL CASO DE MONTE PATRIA

Poco antes de que lloviera en el territorio, la empresa Aguas del Valle interpuso un recurso de protección en la DGA de la Región de Coquimbo, por el no cumplimiento de su rol en asegurar el recurso hídrico destinado al consumo humano, solicitando la redistribución de las aguas a la Junta de Vigilancia del Río Grande, Río Limarí y sus afluentes, lo que significó el cierre de las compuertas,

hacia estas juntas de vigilancia, con el propósito de resguardar el agua para consumo humano en la ciudad de Ovalle.

Ante el nuevo escenario que dejaron las lluvias, el alcalde de Monte Patria, Cristian Herrera recalcó que "hoy la condición es distinta, porque con el agua que ya tiene el embalse, se asegura toda la temporada de consumo humano de Ovalle para este año y el próximo. Además existe una cantidad de m³ en la Cordillera que con los deshielos subirán aún más los niveles del embalse, por lo que esperamos que la empresa sanitaria retire el recurso de protección y permita a nuestros regantes poder usar sus derechos de agua y así asegurar la principal actividad económica para nuestra comuna".

"SIN VOLVERSE LOCOS"

En este contexto, el presidente del Sindicato de Pequeños Agricultores de El Palqui de Monte Patria, Fidel Salinas, expresó que "hay más tranquilidad, porque en el global hay más de 180 mm caídos, así que es un escenario distinto al del año pasado,

pero hay que tener claro que muchos agricultores venían arrastrando gran endeudamiento por la sequía, lo que ahora les complica para activarse, porque no tienen los recursos y no hay una acción del Estado que potencie ese capital de trabajo".

Por su parte, el representante de los Regantes de Los Tapia en Monte Patria, Floridor Solar, señaló que "estas lluvias ayudan, porque por ejemplo en el Cogotí subimos el porcentaje de agua embalsada, pero eso no soluciona para nada el tema de la sequía y por eso hay que hacer un llamado a la reflexión para las Juntas de Vigilancia y para los agricultores, porque tenemos que seguir cuidando mucho el agua y no nos podemos volver locos con esta lluvia y hacer extensiones de plantaciones, porque va a pasar el invierno y vamos a volver a lo mismo".

En cuanto a posibles soluciones, Solar indicó que "necesitamos medidas a corto plazo, como que la DGA fiscalice la extracción y distribución del agua, porque tienen muy poco personal y la cantidad de regantes es muy alta, y además acá hay empresarios que tienen hasta 6 pozos profundos".